



VIII CONFERENCIA INTERNACIONAL DE LA DEMOCRACIA PARTICIPATIVA

Durante los días 19, 20 y 21 de noviembre de 2008, la ciudad de La Paz ha sido sede de la VIII Conferencia Internacional de la Democracia Participativa, cuyas sesiones abiertas estuvieron articuladas en torno al tema “**Interculturalidad y participación ciudadana: Modelos de inclusión y convivencia entre los pueblos**”, cuyo detallado tratamiento, recogiendo diversos puntos de vista, cubrió por entero la programación de los días 20 y 21.

De manera previa, el día 19, durante la mañana tuvo lugar la reunión interna de los miembros del Observatorio Internacional de la Democracia Participativa.

En la oportunidad se recibió el informe de gestión correspondiente al año en curso, elaborado por la Secretaría Técnica de la OIDP. y presentado por el Sr. Ramon Nicolau, Comisionado de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Barcelona

Se resolvió en dicha sesión ratificar a Reggio-Emilia como sede de la XIX Conferencia a desarrollarse en el año 2009. La venidera sede estuvo representada en la oportunidad por el Sr. Mauricio Battíni, Jefe de Staff del Gabinete del Alcalde de Reggio-Emilia y la Sra. Roberta Pavarini, Presidenta de la Circunscripción 7 de dicho municipio, quienes propusieron el tema “**Jóvenes, ciudadanía y democracia participativa**” como eje de discusión para la IX Conferencia. Dejando empero establecido que dicha propuesta se encuentra abierta a las sugerencias e iniciativas de los otros miembros del Observatorio.

También se conoció la postulación de la ciudad de México como sede de la X Conferencia a celebrarse en el año 2010, habiendo sido en principio aceptada la misma.

Fueron recibidos de igual manera los informes de los avances de los dos grupos de trabajo OIDP 2008:

- a) **La imagen como herramienta comunicativa y participativa**, coordinada por el Sr. Giovanni Allegretti del Observatorio de Prácticas Participativas, POVOS y centro de Estudios Sociales de la Universidad de Coimbra y el Sr. Alfredo Ramos, de la Fundación de Estudios Ciudadanos vinculada a la Federación Regional de Asociaciones de Vecinos de Madrid.

- b) **Segregación espacial y territorio en los en los grandes centros urbanos**, coordinada por el Sr. Félix Sánchez del Observatorio de las Metrópolis de San Pablo.



Ajuntament de Barcelona

Participació i Associacionisme





En ambos casos se constató el significativo progreso registrado durante el ejercicio evaluado.

Se aprobó la Propuesta de reglamento de funcionamiento del Comité Coordinador.

Se decidió crear una mediateca por parte de la Secretaría Técnica en la nueva web OIDP para posibilitar la incorporación de la imagen como herramienta participativa.

Se aprobó una propuesta de trabajo conjunta con la Comisión de Inclusión Social y Democracia Participativa de CGLU definida a partir de los siguientes ejes: Plan de Acción para el Diseño de Políticas de Participación Ciudadana; Indicadores de Impacto de los procesos de participación; y Convocatoria mixta IX Conferencia del OIDP.

El mismo día 19 a Hs. 19:00 tuvo lugar el Acto Oficial de Inauguración de la VIII Conferencia de la Democracia Participativa, presidido por el Dr. Juan Del Granado Cosio Alcalde Municipal de La Paz y Presidente en ejercicio del Observatorio Internacional de la Democracia Participativa; el Dr. Roberto Aguilar Ministro de Educación y Culturas de Bolivia y el Sr Ramón Nicolau del Ayuntamiento de Barcelona, a cargo de la Secretaría Técnica del OIDP.

Los anfitriones hicieron público su especial agradecimiento al Ayuntamiento de Barcelona y al OIDP por toda la colaboración recibida para la organización de la VIII Conferencia. Agradecieron de igual manera la presencia de delegados de 18 países de 5 continentes, muchos de los cuáles realizaron largos viajes para llegar hasta La Paz.

Durante su intervención el Sr. Nicolau puntualizó que la elección de La Paz como sede de la VIII Conferencia responde al interés que en el mundo entero ha despertado el proceso de cambios que vive actualmente Bolivia, al igual que los avances registrados por el Observatorio Local de la Democracia Participativa del Gobierno Municipal de La Paz.

El Dr. Roberto Aguilar, Ministro de Educación de Bolivia hizo hincapié en los avances, dificultosos en algunos casos, que ha registrado el histórico proceso de cambio que conduce el Gobierno de Bolivia, señalando la importancia que para el mismo tienen los temas abordados durante la VIII Conferencia Internacional de la Democracia Participativa.

A tiempo de dar la bienvenida a todos los visitantes y a la numerosa concurrencia asistente, el Dr. Juan Del Granado Cosio, Alcalde Municipal de La Paz, describió de manera sintética los progresos alcanzados durante su gestión de casi 9 años



Ajuntament de Barcelona

Participació i Associacionisme





en materia de participación ciudadana, puntualizando el carácter estratégico de la misma como elemento esencial de un nuevo concepto de la democracia y de la recuperación del verdadero sentido del servicio público.

El acto oficial de inauguración sirvió asimismo de marco para la entrega de la III Distinción OIDP Buenas prácticas en participación ciudadana, iniciativa del Observatorio Internacional de la Democracia Participativa que busca incentivar la puesta en práctica de experiencias innovadoras en el ámbito local y difundir aquellas prácticas que favorecen la participación en los procesos de elaboración e implementación de las políticas públicas.

Se entregaron las siguientes distinciones:

Mención especial a la experiencia: “Las buenas prácticas de las asociaciones de L’Hospitalet” de L’Hospitalet de Llobregat, España.

Mención especial a la experiencia “Transparentando la participación ciudadana. Auditoria social del presupuesto participativo del Cantón Ibarra” del Municipio de San Miguel de Ibarra, Ecuador.

Mención especial a la experiencia “Mesa de integración social” de las Municipalidad de San Isidro en la Provincia de Buenos Aires, Argentina.

Mención especial a la experiencia “Soy Carnide. Participación ciudadana de niños, niñas y jóvenes” de la Junta de Freguesia de Carnide, Portugal

III Distinción de la OIDP a la experiencia “Programa Guardia-lluvia y Presupuesto Participativo: Paradigmas de inclusión Social y Desarrollo Sostenible” de la ciudad de Recife-Brasil.

Durante los días 20 y 21, con una masiva participación ciudadana de todos los sectores de la ciudad de La Paz y de muchos otros lugares de Bolivia, así como de los delegados venidos del mundo entero se desarrolló el foro abierto de la VIII Conferencia.

Teniendo como eje central la ya mencionada temática “**Interculturalidad y participación ciudadana: Modelos de inclusión y convivencia entre los pueblos**” el foro se desarrolló en torno a 5 sub-temas:

1. **Participación ciudadana para la construcción de la ciudadanía intercultural**
2. **Educación y Diálogo Intercultural**
3. **Hacia una institucionalidad democrática intercultural**



Ajuntament de Barcelona

Participació i Associacionisme





4. **Diversidad cultural, género y participación**
5. **La imagen como herramienta comunicativa participativa**

Cada sub-tema fue introducido, en sesiones plenarias, por especialistas en la materia y complementado con la presentación de experiencias prácticas desarrolladas por municipios de diversos lugares del mundo en cada una de las áreas analizadas. Además de haberse generado un intercambio de opiniones con los asistentes a las sesiones.

A la conclusión de las sesiones plenarias los participantes coincidieron en la riqueza y profundidad del abordaje desarrollado con el acercamiento a tantas y tan diferentes experiencias, lo cual permitió un fecundo aprendizaje para todos a partir de los progresos registrados, pero asimismo de las dificultades confrontadas.

En dichas sesiones plenarias se obtuvieron las siguientes

Conclusiones generales

1. La participación ciudadana constituye un imperativo fundamental para la gestión local.
2. Dicha participación debe ser construida, bajo el concepto de la corresponsabilidad entre autoridades y comunidad, a partir de los espacios democráticos abiertos para que la misma se exprese con amplia libertad.
3. La interculturalidad constituye asimismo un dato inocultable a la luz de los retos de la construcción de lo local en el marco de la globalidad.
4. Lejos de ser un problema, la diversidad cultural constituye una riqueza que permite recoger los aportes de distintas visiones acerca del desarrollo, de la gestión y del espacio público y de la formulación participativa de los presupuestos municipales. Se trata por ende de una viva exigencia para la verdadera inclusión a partir de la generación de iguales oportunidades para todas y todos los miembros de cada comunidad.
5. La participación democrática e intercultural es el mecanismo realmente efectivo del control social para precautelar la transparencia de la gestión municipal.
6. Los avances prácticos de muchas ciudades para promover, alentar y ampliar la participación democrática e intercultural, constituyen un invaluable patrimonio común que debe ser difundido de la manera más amplia posible para el conocimiento y la aplicación de todos los municipios,





adaptando las experiencias a su propia realidad histórica, social y económica.

7. Existen muchas formas de interculturalidad, históricamente determinadas, pero todas ellas convocan a la construcción de una institucionalidad local que promueva la paz, el diálogo entre los pueblos y la superación de las hondas desigualdades todavía subsistentes, tanto en el seno de cada municipio como en la relación entre los municipios y países del mundo entero.

Al cabo de las sesiones plenarias, el día 21 durante la segunda mitad de jornada, los participantes analizaron los conocimientos y experiencias recogidas durante las mismas, constituyendo 5 mesas de trabajo.

Al cabo de las deliberaciones de las mesas, estas han arribado a las siguientes principales:

Conclusiones y recomendaciones:

Mesa: Participación ciudadana para la construcción de la ciudadanía intercultural

- Creación de concejos interculturales locales y de otros niveles que dinamicen las propuestas de gestión en este sentido.
- Visibilización de experiencias de interculturalidad que existen en la sociedad.
- Empoderamiento equitativo, democrático participativo e intercultural de la sociedad civil para fortalecer la gestión local, intercultural, a través de la información y formación.

Mesa: Educación y Diálogo Intercultural

- Hay avances significativos en prácticas educativas interculturales en el nivel local pero no hay estrategias ni políticas educativas de carácter suficientemente consensuadas.
- Cuando hay exclusión sistemática no puede haber interculturalidad. La educación no resuelve la exclusión.
- Hay que generar nuevos espacios creativos y mas allá de la escuela, para promover la interculturalidad.

Mesa: Hacia una institucionalidad democrática intercultural

- La institucionalidad debe ajustarse al contexto local específico
- Trabajo en red entre ciudades interculturales
- Evitar institucionalizar la segregación espacial





Mesa: Diversidad cultural, género y participación

- Lograr equidad en la participación en el área rural y urbana en lugares de decisión en el ámbito público.
- Diseñar políticas públicas inclusivas con perspectiva de género que transversalice temas de discapacidad, alcoholismo, madres solteras, adultos mayores, lucha contra la violencia intrafamiliar y personas de y en la calle.
- Diseñar políticas de capacitación en el ámbito laboral con equidad de género y ética

Mesa: La imagen como herramienta comunicativa participativa

- Las organizaciones sociales aun no se han apropiado de la herramienta audiovisual por ser una técnica nueva y por no verla como una necesidad y prioridad.
- Las instituciones gubernamentales, organizaciones no gubernamentales y sociedad en su conjunto deben gestionar espacios públicos para la difusión de la producción nacional e intervenir en la consolidación y creación de entidades que coadyuven en las áreas de capacitación, formación y actualización en lo que a producción audiovisual se refiere. Reconociéndose el trabajo en producción y difusión audiovisual de la ciudadanía diversa como estrategia comunicacional en la actual coyuntura nacional.
- Los grupos de trabajo han advertido que es necesario incrementar la valorización de los procesos colectivos y los objetivos comunes que se persiguen con la producción audiovisual.
- Que se asuma el tema comunicacional no como competencia exclusiva de especialistas sino como un derecho de y para todas y todos.
- Que los municipios y gobiernos apoyen la creación de espacios de producción y difusión directa así como de la emisión en televisión de videos alternativos y sociales.
- Que el OIDP genere un comité de evaluación atento a criterios de proceso, contenidos y técnicos de cara a evaluar los productos que se presentarán al concurso de Buenas Prácticas. Debe haber otro premio que sea premio del público en la próxima sede de la Conferencia. Por último las ciudades socias del OIDP deberían promover festivales locales sobre la temática de participación e interculturalidad.

Además de estas conclusiones y recomendaciones principales las mesas dejaron como resultado muchas otras igualmente importantes. Todas serán consignadas in extenso en la memoria del evento.

Han sido tres jornadas intensas, productivas, plenas de contactos, de enseñanzas, de adquisición de nuevos conocimientos y de intercambios que permitirán a las



Ajuntament de Barcelona

Participació i Associacionisme





autoridades municipales afinar sus políticas de gestión pública para la inclusión y a la comunidad implicarse de manera más plena y proactiva en dicha gestión.

Los anfitriones desean reiterar su agradecimiento a todos los visitantes, al pueblo de La Paz, que acompañó de manera participativa y democrática esta VIII Conferencia, a las organizaciones y entidades que hicieron posible la realización del evento, reiterando asimismo la invitación a visitar nuevamente nuestra ciudad durante el año 2009 en el marco de la conmemoración del Bicentenario de la Revolución Libertadora de 1809 y de haber sido nombrada La Paz como Capital Iberoamericana de las Culturas por decisión de la Unión de Ciudades Capitales de Iberoamérica (UCCI).

La Paz/Chuquiagomarka, Bolivia 21 de noviembre de 2008 años.



Ajuntament de Barcelona

Participació i Associacionisme

